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金石资源集团股份有限公司 

关于接待机构调研的公告 

    本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述

或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。     

 

金石资源集团股份有限公司（以下简称“公司”）于近期通过电话会议参加

机构策略会、接待机构调研，现将调研情况公告如下： 

一、 机构调研情况 

1.调研方式：券商策略会等（电话会议） 

日期 参加机构（排名不分先后） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2022年 3月 3日 

 

西部证券春季策略

会线上交流 

 

信达澳银基金、华夏基金、兴全基金、博时基金、国联安

基金、鹏华基金、兴银理财、国寿安保基金、敦和资管、

中银资管；大成基金、海通自营（朱乾栋）、东吴基金、

进门财经、西南证券（自营）、友邦保险控股、彤源投资、

财通自营、玖鹏资产、人寿资产；成泉资本、西部证券研

发中心、拾贝投资、弘毅、千合资本、南京证券、广州金

控资产、海通自营（何粮宇）、正心谷资本、幻方量化；

汇丰晋信基金、海川汇富、国海资管、中意资产、合众资

产、方正资管、千合资本、西部利得基金、中欧基金、友

邦资产；兴银理财、恒越基金、清和泉资本、国联安基金、

上海国理、九泰基金、海通自营（谢伟）、上投摩根基金、

海螺创投、申九资产、广银理财等50余家机构。 

2022年 3月 3日 

开源证券稳增长策

略会 

 

方正资管、东海资管、长城财富、上银基金、富国基金 

京华山一、杉树资产、湘财基金、光大保德信、泰信基金、

中泰自营、汇丰晋信基金、中银资管、拾贝投资、西部利

得、星石投资、前海道明投资、尚雅投资、清和泉资本、



 

 

 

中融基金、上海焱牛投资管理有限公司、聚鸣投资、农银

汇理基金、敦和资管、开源证券等20余家机构。 

2022年3月16日 广发基金线上“一对一”交流 

2.公司接待人员：副总经理兼董事会秘书 戴水君  

 

二、 交流的主要情况及公司回复概要 

（一）近期行业及公司情况的简要介绍 

金石资源于2017年5月在上交所主板上市，一直以来专注于国家战略性矿产

资源萤石矿的投资与开发，以及萤石产品的生产和销售，是我国非金属矿采选行

业第一家上市公司，也是目前萤石行业唯一上市公司。萤石是大自然中氟元素的

主要来源，是氟化工产业链的起点，在新能源、新材料等战略新兴行业以及化工、

冶金、建材等行业中都有难以替代的战略作用。 

2021年以来，公司业务有所拓展，可以说是公司业务的转型升级：一是资源

端，我们从单一萤石矿的采选进入到伴（共）生矿的选矿领域；二是产业链的延

伸，我们借助与包钢合作项目的“选-化一体化”进入到下游氟化工领域，同时

我们在浙江衢州江山化工园区布局了2.5万吨的含氟锂电材料产能，作为公司进

入新能源领域的起点。 

以下从四个方面介绍一下行业和公司近期的情况：一是前期公告的2021年业

绩情况，二是萤石行业的供给和需求情况，三是包钢项目“选-化一体化”的进

展情况，四是位于浙江江山化工园区的六氟磷酸锂项目的基本情况。 

1.2021年业绩快报的主要数据 

前期，公司公布了2021年业绩快报，2021年全年营业收入约10.4亿元，比上

年同期增长18.64%，净利润约2.45亿，同比增长2.91%，其中扣非净利润2.44亿

元，同比增长8.94%。具体大家可以看一下公告，相关数据最终以审计后的年报

为准。 

2.萤石行业及供需情况的简要介绍 

萤石采选是我们的主业，公司现有在产单一矿山8座，萤石保有资源储量约

2700万吨矿石量，对应矿物量约1300万吨，截至目前，我们的业务收入和利润大



多来源于单一萤石矿山，这是我们的“基本盘”。 

供给端看，据统计数据，全球和我国这几年总体比较平稳，全球产量在700

多万吨，我国在400-500万吨左右。现在我们公司年产45万吨左右的产量，市场

份额不高，主要是行业还呈现“小散乱”特征，市场集中度不高。公司在2020

年年报中提出的目标是希望5年内能达到150万吨/年左右的萤石产量，是由三部

分组成的：一是现有的矿山和选矿厂的产能，2021年公司萤石产品的目标产量是

45万吨；二是包钢项目伴生矿选矿，即我们与包钢股份等4家单位成立的合资公

司“包钢金石”，目前计划是5年内达到80万吨/年的产能；三是我们会继续关注

行业内优质的单一矿山的并购。 

需求端看，现阶段主要的需求还是以传统需求为主，如制冷剂等，近两年传

统需求总体感觉是“不温不火”，新能源方面的需求在现阶段还没有明显体现。

但自2021年下半年以来，公司受到投资者较多的关注，大多是因为大家看到了新

能源领域对氟的新增需求将可能异军突起，比如六氟磷酸锂、PVDF、光伏面板的

清洗等，对氟的需求增量比较大，这个确定性是比较大的。 

另外，萤石的价格这两年在2300-2900元/吨左右波动，没有大的突破，我们

理解这个价格主要还是受传统需求不太景气的影响，新能源的增量需求对价格的

带动在现阶段并未有明显体现。总体而言，萤石行业中，公司的龙头地位是比较

稳固的，对未来的增量需求我们也比较有信心。 

但新能源对氟的增量需求何时到来或者说“爆发”，这个时点较难判断，也

要看大家是短期投资还是长期投资，所以也建议大家注意投资风险。 

3.与包钢股份等合作的“选-化一体化”项目 

该项目于2021年3月下旬签约，4月初成立萤石选矿公司，5月和7月完成两条

中试生产线的调试，之后接收了包钢原有的10万吨/年产量的萤石选矿生产线。

总体来说，选矿项目的建设进度和产品品质基本达到预期，目前正在推进新生产

线的建设和全面技改；氟化工项目，因涉及到的前置审批环节较多，目前正在施

工图设计、设备采购和前期安评、环评、能评等的报批工作。项目的具体进展大

家届时可关注公司定期报告。 

4.位于浙江江山的六氟磷酸锂项目 

本项目于2021年10月中旬与浙江衢州江山经济开发区管委会签约，现在第一



期已经在施工，公司会争分夺秒抢时间，争取第一期早日带料投产。但是这个项

目我们是第一次做，在土建和设备安装完成后，技术方面可能需要调试和磨合，

具有一定不确定性。从公司角度希望能尽快完成一期的建设和投产。 

综上，总体而言，这两年对金石资源来说，是比较关键的，是原有业务的转

型升级，是产业链的延伸，让我们打开了原有单一萤石业务的“天花板”，初步

形成了萤石资源端、下游氟化工和新能源含氟锂电材料三个板块。 

 

（二）投资者关注的主要问题及回复 

问题1：包钢项目进展怎么样？今年预计达到什么状态？ 

回答：选矿项目，包钢金石的萤石精粉原有10万吨生产线，进行改造后已经

正常生产，产品在陆续销售，有的客户需要和别的品位好的粉掺着用，有的客户

经过产线改造可直接用，但考虑到后续我们都是自用的，所以目前没有计划对其

他下游客户的生产线进行大规模改造。项目整体顺利推进，披露的是5年达到80

万吨/年的产能释放，实际进度要比原计划快很多，具体年报中会披露。氟化工

项目，目前处在前期的立项、安评、环评等审批，也在采购和预订相关设备。选

矿产能释放和氟化工产能建设之间可能存在1年左右的时间差。从检验产品品质

角度，萤石到氢氟酸的路径，已有一家股东单位在应用，产品品质方面问题不大。

项目如果完全建成达产，将有30万吨/年氢氟酸产能计划，可能是目前全球最大

的氢氟酸产能。 

问题2：氟化工项目的产业园区叫什么，是实行绿电化产业园吗？ 

回答：选址定于包头达茂巴润工业园区氟化工基地项目。这个园区是政府致

力于打造的零碳园区，与上海远景能源合作。园区可能基础设施建设周期较长，

所以前期还会使用传统电能。选择此园区的主要考量是，公司也考虑到绿能这个

方向，对未来终端产品销售特别是出口有好处，也是公司践行ESG的一个具体行

动。 

问题3：包钢项目为何只生产90%左右的较低品位萤石粉，是技术达不到还

是考虑成本？ 

回答：我们公司王董事长在2020年报中有比较详细的关于技术的介绍。包钢

项目的模式，我们称之为“选-矿一体化”，主要是应用了两个技术，一是从伴



生矿中提炼出萤石，但这个萤石先天的品位是相对较低的，如果单独对外销售价

格也不及我们常规的96%以上品位萤石精粉的价格；二是将低品位萤石粉制成氢

氟酸的技术。这两个技术同时应用，才能将这个资源的综合利用、循环经济发挥

出最大的效益。选择做到90%左右的萤石粉，经过我们对选矿回收率及化工的综

合成本的测算，是相对来说既经济合理又能在品质上满足我们自己做氢氟酸的需

求。 

问题4：新能源这块对全球萤石需求的增量公司如何判断？ 

回答：公司做了一些研究，也和下游厂家、研究机构有一些基于实践的沟通，

综合各条技术路径综合考量，我们比较认可“单吨六氟磷酸锂消耗3吨萤石粉”

的计算口径。现在，新能源车和六氟的增量，以及PVDF、光伏面板等下游需求，

市场有些公开的数据，建议大家可以自己测算一下。现有资料表明，在近十年内

新能源将可能成为萤石的最大需求领域，有可能超过目前制冷剂对萤石的需求。

所以，我们对新能源领域对萤石的增量需求抱有信心。 

问题5：公司认为的“1吨六氟磷酸锂需要3吨萤石”，这个测算是偏乐观还

是保守？ 

回答：这是行业的平均水平。目前国内厂商在成本控制上差距还是比较大，

因为技术路径不一样、产品品质各方面把控不同等原因。根据多方了解，行业内

最低有单耗1吨六氟磷酸锂做到使用0.8-0.9吨氢氟酸的，最高的单耗在2吨氢氟

酸以上，所以我们初步测算是取了平均水平，按1吨六氟磷酸锂用1.3吨氢氟酸计

算，而1吨氢氟酸通常要用2.2-2.3吨萤石精粉。最后推算用1吨六氟磷酸锂大概

需用萤石是3吨。我们自己六氟项目未来的用量，还要看一期投产后的具体情况，

我们希望能在成本上控制的更好。 

问题6：公司推出回购计划的考虑是什么？我们看到回购效率非常高，已经

完成下限，之后是否还会继续回购？ 

回答：公司回购最主要还是看好公司的未来，看好萤石行业的未来发展空间，

我们认为现在股价是被低估的。本次回购计划是5000万到1个亿，截至3月9日已

经回购了近8500万。事实上，公司上市时净融资大概1.8亿，这几年现金分红、

回购以及董事长个人增持已经超过4亿，最主要是看好公司未来发展。另一方面

公告的计划用途为股权激励，因为新的业务板块陆续引进很多高层次的技术和管



理人才，下一步还是要考虑股权激励计划。 

问题7：萤石的进口问题？  

回答：萤石是我国的优势矿种，过去我们一直是净出口国，但是2019年前后，

我们成了净进口国，国家环保和安全等各方面管控比较严格导致供给难有大的新

增可能是因素之一。2020年和2021年上半年，进口比较多，但是2021年6月以后

断崖式下降，我们了解到主要是墨西哥萤石矿山生产不正常，以及疫情原因、进

口质量问题等。但萤石总体而言我国是有优势的，我们理解新能源的需求也是一

个全球的趋势，在这样的大背景下，萤石的供需应该放在全球来看。当然，我们

会持续关注海外资源，特别是有无新增大的矿山投产的情况。 

问题8：公司产品的主要销售方式？是直销还是通过经销商？ 

回答：销售模式这个问题也一直是投资者关注的问题。公司主要产品是酸级

萤石精粉和高品位块矿。其中酸级萤石精粉主要用于下游氟化工企业，这个基本

上是以直销为主；高品位块矿，在南方地区，我们大约有一半以上是直销给下游

钢厂等冶炼企业的，也有一部分通过经销商销售，北方地区主要是内蒙古翔振公

司的产品目前还需要通过经销商销售。另外，产品品质和价格方面，北方地区也

不如南方地区，具体的我们在去年年报中有分类说明。 

问题9：对磷化工副产的氟硅酸技术如何看待？  

回答：大家关注的磷矿回收利用制作氟硅酸我们认为可持续观察一段时间，

目前看应是萤石制备氢氟酸的补充，这一块在国外的趋势看，大概不超过20%占

比，这几年在下降。我们也了解到目前国内大概有8-10万的氢氟酸产能来自于磷

化工副产，远期规划的可能有20多万吨产能。我们的观点是，磷矿提氟是萤石制

备氢氟酸的补充，不太可能完全取代从萤石中提取氟元素。 并且目前技术上也

不是所有的公司都能做到，有一定的不确定性。 

    问题10：公司对近期外部环境造成的股价下跌有何看法？ 

回答：公司基本面没有发生不利变化，并且随着新项目的建设和投产，发展

空间会越来越大。无论是从周期复苏还是新能源需求带来的广阔成长空间看，公

司都充满了信心，会按计划回购。在当下，我们认为最重要的是做好自己，原有

矿山采选业务方面要降本增效，新项目要争分夺秒推进建设，争取早日投产、早

日产生效益，形成我们的增长“第二曲线”。 



目前公司生产经营活动正常，相关项目建设正积极推进、有序开展。同时，

也提醒广大投资者注意投资风险。 

特此公告。 

 

金石资源集团股份有限公司 

董 事 会 

2022年 3 月 17日 


